
2024年8月9日 星期五
本版编辑 李家杉 A7

“徐秦二人短板明显，经验也不足”
专题撰稿 特派记者 章丽倩 发自法国巴黎

中国人有能力进前八中国人有能力进前八
男子110米栏的奥运会纪录保持者是刘翔，成绩为12秒91。不过，中国男子短

跨何时才能再出一位奥运决赛选手呢？这却需要更多的耐心。
在北京时间昨天凌晨结束的巴黎奥运会男子110米栏半决赛中，徐卓一和秦伟

搏都出现了技术问题，前者跑出13秒48，后者成绩为13秒41，两人均无缘决赛。赛
后，记者对两人的教练同时也是刘翔恩师的孙海平进行了专访。

徐卓一的个人最好成绩是13秒
22，他于今年的5月和6月两度有此
表现。秦伟搏在一个多月前跑出过13
秒29。从过往表现来看，他俩都有机
会去竞争决赛席位。然而在现实中，
意外总是出没于赛场。赛后，孙海平
直言，自己的两个弟子在半决赛中都
出了技术问题。

“徐卓一的问题主要出在前程，他
的起跑问题比较大。最前面的三步没
有问题，但第四步，我在现场看到他第
四步的时候，人（身体姿态）一下子直
起来了。正常时，上体应该保持一定
弯曲度，应该是再跑两步后上体再
（直）起来。提早直起来后造成的问题

是，他前三步提起来的速度一下子就
减速了，后面再想加速也不行了。赛
后我问他，为什么你的第四步会出现
问题，他说在迈出第四步时觉得脚软
了一下，造成人一下子就直了起来。”
孙海平分析说，徐卓一的最好成绩是
13 秒 22，而且这成绩跑出过不止一
趟，假如正常发挥，他是有能力去进决
赛的。

秦伟搏的问题，则是在过第五
个、第六个栏时想发力，结果在栏上
出现了稳定性问题。“秦伟搏在第一
道（跑），他旁边就是帕奇蒙特，是上
一届奥运会的冠军。赛前考虑是就
跟着他（帕奇蒙特）跑，后面（再）冲

刺，拼命冲。但有一个问题，在第五、
第六个栏时，（秦伟搏）想发力了，一
发力动作上出现差错了。从我们专
业角度来说，他的右腿带得太大了，
在栏上时失衡了，不稳了，不稳之后
一下子就变成减速了，后面再想加就
加不起来了。”

在孙海平看来，除了赛前调整还
有提升空间外，两位运动员的大赛经
验值确实也是一个明显的短板。“他们
都是第一次参加奥运会，以前没有参
加过世界性的大型比赛。徐卓一在去
年参加过亚运会，但亚运会的水平跟
奥运会还是无法相比的。他们的大赛
经验还是不足。”

虽然还没能接过师兄刘翔的班，
让中国运动员于奥运会男子110米栏
决赛中再有一席之地，但徐卓一的热
搜体质却是很旺。“以为他是搞奥数
的结果是搞奥运的”“书生脸”“细长
条身型”……网友们在他身上挖掘出
了不少词条梗。适度玩梗倒也不碍
事，只不过从专业性来说，徐卓一单
薄的身体确实是孙海平教练的一道
课题。

“徐卓一的身体比秦伟搏更加
单薄，人更加瘦。他们两个人的身
高都在 1 米 97 左右，如果要强壮肌
肉的话，不管是通过大力量训练还
是小力量训练，总是要通过力量训
练来强化的。但他们两个人的腰都

有些问题，力量训练的强度一大，虽
然不会大伤，但他们的腰部都会有
比较大的反应。比如今天力量练完
了之后，就容易影响到明天的训
练。所以在这方面，我一直是有点
担心的。”孙海平介绍说，与去年参
加杭州亚运会时相比，徐卓一的髋
部力量比原来好了，而秦伟搏则是
从去年下半年开始，身体伤病的情
况渐渐转好，伤病一点点减少了，今
年开始练得比较系统。

孙海平表示，现在他是在确保两
名弟子腰部正常的情况下，去增强他
们的力量训练，“但由于为了稳妥刺激
强度不够大，所以变化还不是很大。
后面这个问题必须要进一步去解决。”

““徐卓一太单薄徐卓一太单薄，，训练量大会伤腰训练量大会伤腰””

在巴黎奥运会男子110米栏的决
赛名单上，仅有一人于半决赛中跑进
13秒。在孙海平看来，霍洛威确实能
力出众，但如果以决赛其他七人作
为参考对象的话，目前这处赛道上
的竞争激烈程度其实低于刘翔时
代。

“通过半决赛的水平来看，美国
的霍洛威具有绝对实力，他跑进了13
秒（半决赛成绩12秒98）。但你看后
面那批运动员的水平，他们跟刘翔时

代的水平比是差了（一点）。实际上
现在对我们来说是一个比较好的机
会。目前，我觉得我们的两个队员主
要还是比较年轻，经验不足，当然实
力也有不足。”孙海平相信，对中国运
动员来说，未来他们有摸得着的可为
空间。“（现在的世界水平）不是高不
可攀，他们再努力一把，正常地发挥
一下，技术上再精细地雕刻一下，他
们完全有可能的，冲进世界前八还是
很有希望的。”

本报记者 李冰

北京时间8月8日凌晨，巴黎奥
运会男子110米栏半决赛，中国选手秦
伟搏跑出13秒41，排名小组第六，徐
卓一跑出13秒48，排名小组第七，遗
憾未能晋级决赛。

还有十几天时间就要迎来自己21
岁生日的上海小囡徐卓一的心里，一
直藏着一个跟那个叫“刘翔”的大师哥
有关的愿望。

不熟悉徐卓一的人，对他的第一
印象通常是又高（1米98）又瘦，尤其
是在身边那些肌肉发达到夺人眼球的

欧美选手的对比下，让他看上去更像
是个文弱书生。跑完巴黎奥运会110
米栏第一枪之后，不少国外网友甚至
怀疑，这个看上去“瘦瘦的，还戴着一
副眼镜”的中国选手，难道不是一名在
大学里读书的学生吗？

答案是“还真是”——就在不久之
前，徐卓一在个人社交媒体上晒出了
自己的大学录取通知书，而且按照计
划，8月18日，也就是巴黎奥运会结束
之后没几天，他就要到同济大学去报
到、并且成为这所大学2024级运动训
练专业的一名新生。

徐卓一的小学是在上海松江方塔

小学上的，毕业后进入了松江七中。有
意思的是，当同龄的男孩子热衷于踢足
球或者打篮球的时候，徐卓一却独爱
那条看上去永远都没有尽头的跑道。
13岁的时候，徐卓一进入上海市第二
体育运动学校专攻田径，理由则是“好
玩”。“很多人觉得田径训练枯燥无味，
但我从一开始练习跑步，到后来改练
跨栏，我都觉得这些项目很好玩。”

后来，逐渐在110米栏项目中展现
出天赋的徐卓一得到了孙海平的指
导，后者曾经培养出陈雁浩、刘翔和谢
文骏等跨栏高手。到目前为止，在杭
州亚运会110米栏项目中只拿到了铜

牌的徐卓一，还有很长的路要走。
好在出生于2003年的徐卓一还

有足够的时间去提高和证明自己，他
在今年两次跑出的 13秒 22的成绩，
在中国男子110米栏的历史排名中，
暂时位列第四。杭州亚运会结束之
后，徐卓一在个人社交媒体上写下了
一句“少年许下凌云志，誓做天下第
一流”，而在奥运赛场上，他也把同门
师兄刘翔视作自己前进路上的“座
标”：“20年前在雅典，他（刘翔）创造
的奥运会纪录还在这里，对我也是
一种激励，现在的目标就是努力追
赶他。”

——对话孙海平，他对两个弟子的表现都不满意

““国际水平低于刘翔时期国际水平低于刘翔时期””

““眼镜飞人眼镜飞人””止步半决赛止步半决赛，，上海小囡有很长的路要走上海小囡有很长的路要走


